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Editorial 

Presidenciables 
y Los Lagos 
Esun buen antecedente que Jara, Matthei y 
Kast tengan conciencia del impacto dela 
permisología y la Ley Lafkenche en la zona. 

nel contexto de la campaña presiden- 

cial ya desatada en el país, la Región de 

Los Lagos se convirtió en unimpensado 

escenario para que las tres candidaturas

mejor posicionadas hasta ahora, Jea- 
nnette Jara, José Antonio Kast y Evelyn Matthei, con- 
frontaran sus ideas programáticas en el primer debate 

de este período. En el Salmón Summit que organizó la 

industria del salmón por segundo año consecutivo en 

el Teatro del Lago de Frutillar, y ante 1.200 espectado- 

res presenciales y otros tantos por espacios virtuales, 

los tres aspirantes a La Moneda expusieron sus ideas 
acerca del presente y futuro del rubro salmonícola y, 

por extensión, del estado general de la economía na- 

cional y otras prioridades ciudadanas, en particular la 

crisis de seguridad que se vive en todo el territorio. 

Aunque con los matices ideológicos propios de cada 
una de las candidaturas (en algunas materias con bas- 

tante distancia, en particular respecto del rol del Esta- 

do en la economía), al menos el debate arrojó un con- 

senso frente a problemáticas por las que pasa la región 
en nosólo la salmonicultura, sino que en gran parte de 
la actividad económica. Permisología, desempleo y 

efectos negativos de la Ley Lafkenche fueron mencio- 

nados por los tres presidenciables como factores que 

están haciendo mella en Los Lagos y de los que ya hay 

abundante evidencia acerca de su impacto. 
La permisología, aunque haya quienes discrepen so- 
bre la nominación del problema, está afectando no só- 

lo ala industria del salmón, sino que a un amplio aba- 

nico de rubros en que la inversión privada se ha visto 

frenada por el insólito peregrinaje en los servicios pú- 

blicos y las mil y una trabas para concretar proyectos. 
En el rubro energético saben de sobra de esta reali- 
dad, al punto que una empresa noruega construyó 

una central hidroeléctrica en la provincia de Osorno y 

aún no puede funcionar a la espera de la materializa- 

ción de una consulta indígena ordenada por la justicia.

En materia de desocupación, los números del fin del 

pleno empleo de la región debiera inquietar atodos, 

mientras que la Ley Lafkenche se ha convertido en el 

ejemplo de una norma en la que no se anticipó todos 

los escenarios. 
Que los tres principales candidatos a la Presidencia al 
menos coincidan en el diagnóstico delo que asfixia a 

la región, ya es un buen antecedente. Ahora queda 

por conocer el aterrizaje concreto de sus propuestas. 

Columna 

Giovanna Moreira Almonacid, 
ex delegada presidencial regional 

Salmón Summit: ¿quién ganó el debate en Frutillar? 
  nla ian deChile, los: presidencialesse 

E han realizado casi en su totalidad en Santiago, si la memo- 

ria no me falla. Esta lógica ha contribuido a centralizar no 

sólo las decisiones, sino también la conversación democrática, re- 

legando a quienes vivimos en regiones a seguirlos por televisión, 
sinser parte de esa experiencia de manera directa. 

Ver los debates a través de la pantalla ha sido la norma, mien- 

a da trasel centro del país concentrael 
“La Región de LoS rotagonismo político. Sibienen 

Lagos fue escenario procesos electorales anteriores 
0 distintas organizaciones, gremios 

de este diálogo. y universidades regionales han 
político, impulsado foros o encuentros 

posicionándose 

como protagonista” 

  

con candidaturas, rara vez selo- 
gróreunira las y los principales 
presidenciables en un mismo es- 
pacio fuera dela capital y con ver- 

daderoimpacto nacional. 
Por eso, lo ocurrido en Frutillar con el Salmón Summit 2025 

es un hito que debemos relevar. Por primera vez, las tres candi- 
daturas presidenciales mejor posicionadas—según las encuestas 
participaron en un debate presidencial en regiones, en un even- 
to masivo, bien organizado y con amplia cobertura nacional. La 

Región de Los Lagos fue escenario de este diálogo histórico, po- 
sicionándose como protagonista y demostrando que es posible 
descentralizar el debate político desde los territorios. 

“Imaginando el futuro de Chile desde el sur” fue más que un 
eslogan. Expresó una intención concreta: pensar el país con una 
mirada descentralizadora, convocando aempresarios, autorida- 
des, universidades, líderes gremiales y sociedad civil para discu- 
tir nosólo el presente y futuro dela acuicultura, sino también los 
grandes desafíos del desarrollo nacional. Fue un ejercicio demo- 
crático valioso, en el que se presentaron ideas, propuestas y legí- 
timas diferencias, pero con un punto en común: construir una vi- 
sión de país desde las regiones. 

Larealización de este debate presidencial representa unavan- 
ceconcreto enla descentralización de la discusión política. La Re-    

   gión de Los Lagos no sólo ganó visibilidad einfluencia; demostró 
que desde el sur también se puede marcar la pauta, generar opi- 
nión y aportar a una visión país. 

  

Chile necesita más instanciascomo esta. Más espacios de di: 
logo ciudadano y político desde regiones. Que lo vivido en el Sal- 
món Summit 2025 no sea una excepción, sino el inicio de una 

nueva forma de articular desde regiones: una en la que los terri- 
torios sean protagonistas, en la que el futuro de Chile se constru- 
ya desde todos sus rincones, con equidad, voz y mirada propia. 
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Q Frase 
“Hay un tema de proporcionalidad que 
se tiene que regular, que se tiene que 

hacer siempre conversando con las 
comunidades” 

Jeannette Jara, candidata presidencial del PC, sobre el 
impacto de la Ley Lafkenche en la Región de Los Lagos 

O 
Nuestro archivo 

80 años | 24 de julio de 1945 

Reciben dinero para construir caminos 

En laoficina del ingeniero dela provinciase siguen recibiendo ero- 
gaciones particulares de dinero parala construcción de caminos, 
cuyo plazo fatal para efectuar este aporte vencerá el 31 de este 
mes. Se informó que con estos recursos, más los que aportará el 
Fisco, se realizarán reparaciones a los caminos y se construirán 
otros para beneficio dela agricultura y de la ganadería. 
  

50 años |24 de agosto de1975 

Legalizan terrenos de postas de salud 

Elabogado dela Dirección deSalud, Tulio Ramírez, en compañía 
del topógrafo dela oficina zonal de Tierras y Bienes Nacionales, 
Alberto Herrera, están visitando las 55 postas de primeros auxi 
lios que mantiene Salud en la provincia de Llanquihue. El objet 
vo es que el abogado legalice los traspasos de los predios al Servi- 
cio Nacional de Salud, cuya labor se ha cumplido en un 50%. 

   

  

10 años |24 dejulio de 2015 

Disminuyeron las enfermedades respiratorias 

Diversos son los motivos por los que disminuyeronlas atenciones 
de urgencia hospitalaria por enfermedades respiratorias en la re- 
gión. Laseremi Eugenia Shnake expuso que entre losfactores se 
encuentran las vacaciones de invierno, que impactaron en una 
menor circulación del virus, sumado atener un otoño más cálido 
delo habitual, lo que generó una demora en la circulación viral. 
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